

Commercialisation du cèdre de l'Atlas par l'Office national des forêts *Agence Bouches-du-Rhône - Vaucluse*

par Laurence LE-LEGARD-MOREAU

**Cet article nous permet d'avoir
un aperçu de comment s'opèrent
la mobilisation et la commerciali-
sation du cèdre dans les forêts
des départements de Vaucluse
et des Bouches-du-Rhône, gérées
par l'Office national des forêts.**

La majorité des peuplements de cèdre de l'Atlas présents en Bouches-du-Rhône et Vaucluse sont issus d'une extension naturelle sur quatre générations autour de noyaux initiaux installés par semis dans les années 1860-1865 à partir de cônes importés d'Algérie.

D'autres peuplements sont issus de plantations réalisées au début du XX^e siècle, ou plus tardivement pendant les grands reboisements du Fonds forestier national (FFN) de la fin des années 1950.

Aujourd'hui, les peuplements de cèdres représentent environ 3000 ha de peuplements dans l'Agence Bouches-du-Rhône / Vaucluse de l'Office national des forêts (ONF), essentiellement présents en forêts communales de Vaucluse : forêts communales de Lacoste, Bonnieux, Ménerbes, Vitrolles (Luberon) et de Bedoin (Ventoux), mais aussi en forêt domaniale du Ventouret (Ventoux).

Ressource et valeur dans l'Agence 13-84

Sur le territoire, le volume sur pied est estimé à 115 000 m³, avec une exploitation moyenne sur les 20 dernières années de 900 m³ par an.

Le prix de vente moyen pour cette essence très prisée est de 50 à 60 €/m³ sur pied pour les meilleures qualités.

En bois façonnés, les meilleures qualités se vendent jusqu'à 140 €/m³, le prix moyen des bois vendus façonnés est de 97€/m³.



Photos :
Exploitation du cèdre
dans le Vaucluse.
Photos ONF.

Laurence
LE-LEGARD-MOREAU
Office national
des forêts
Agence Bouches-du-
Rhône / Vaucluse
Responsable Services
Forêt & Bois
1175 Chemin
du Lavarin
84000 AVIGNON
laurence.le-legard-
moreau@onf.fr



Plus globalement, sur la Direction territoriale Midi-Méditerranée, les forêts de cèdre de l'Atlas permettent une exploitation moyenne de 3500 m³/an, toutes qualités confondues.

Évolution du marché

Aujourd'hui, le cèdre est une essence qui ne connaît pas la crise : il reste très recherché par la filière et sa récolte de niche en accroît la valeur. Les stocks de cèdres n'existent pas, comme le disent les scieurs : « *c'est une essence qui part de suite, on ne la tient pas !* »

Les coupes de cèdre en bois d'œuvre sont généralement acquises par des exploitants scieurs, des négociants de bois qui revendent aux scieurs régionaux, ou sur de petits contrats d'approvisionnement avec des scieurs locaux.

Qualités des bois de cèdre

Ses principales qualités sont sa durabilité naturelle (bois peu impacté par les parasites, champignons, xylophages) qui en font un bois durable sans nécessité de traitement.

Ses principales utilisations traditionnelles sont la charpente (en bois longs), la menuiserie et l'ébénisterie.

À noter aussi que son écorce et ses branches sont très prisées pour la fabrication d'huiles essentielles par distillation. Il est d'ailleurs très apprécié pour l'odeur de son bois, durable aussi dans le temps.

Ces dernières années, cette essence est spécialement appréciée pour sa durabilité et donc pour la fabrication d'équipements extérieurs : planelages de terrasses, mobiliers d'extérieur, bardages.

Aujourd'hui, le cèdre est une essence privée par les professionnels du bois, la difficulté reste l'intimité de l'offre.

Son adaptabilité à de nombreux contextes climatiques en font une essence de plantation fréquente. Son importance va certainement croître en termes de volumes disponibles pour la filière dans les décennies prochaines.

L.L.L.M.